

## PRESENTACION

En los pueblos periféricos del Mediterráneo europeo el medio rural está sufriendo grandes cambios. La evolución en el sistema del sector agrario, inserto en un modelo agroindustrial intensivo en capital y en consumo de energía, ha supuesto, en un contexto falto de alternativas de empleo, la marginación y el éxodo del pequeño campesinado y de la población asalariada. Pero este modelo se encuentra hoy en una crisis que adquiere connotaciones particulares para la llamada agricultura comunitaria. Ante esta crisis se está propiciando una reestructuración, encaminada a la progresiva adaptación de esta agricultura a la realidad del mercado, que puede acelerar el deterioro de las condiciones de vida y de trabajo en el mundo rural de la CEE, y en especial en su periferia mediterránea.

Las modificaciones en el papel de la agricultura como fuente de ingresos de la población rural, los cambios en los procesos de trabajo y las consiguientes alteraciones en las funciones que desempeña el propio trabajo en estas sociedades, son algunos de los elementos en presencia que están provocando mutaciones de hondas repercusiones no sólo en la estructura de los mercados de trabajo sino en las identidades y en las potencialidades del desarrollo de estos pueblos.

Estas consideraciones justifican el interés de la Revista de Estudios Regionales por recoger en este número extraordinario las ponencias de un grupo de expertos procedentes de distintas Universidades e Instituciones Europeas presentadas en el Seminario Internacional sobre el Mercado de Trabajo Rural en el Sur de Europa que organizado por la Dirección General de Investigación y Extensión Agraria de la Consejería de Agricultura (Junta de Andalucía), se celebró en Los Palacios, Sevilla, del 6 al 8 de noviembre de 1991.

*Manuel Delgado Cabeza*

Director

